

愛称・シンボルマーク 決定で記念式典

全國福祉用具専門相談員協会



全国福祉用具専門相談員協会（山下一平会長）は2月21日、同会の愛称およびシンボルマークの決定記念式典を都内で開催した。

は、福祉用具や福祉用具専門相談員の存在を周知するため、昨年7月に全国規模で公募。16歳から91歳まで1160の応募作品の中から、審査委員会（左合ひとみ委員長）が決定した。

マークは、新潟県の松岡光雄さん（53歳）の作品。記念式典では、これら最優秀賞のほか、佳作や審査員特別賞の受賞者らに表彰状と賞金が授与された。

鴨下一郎衆院議員が激励
「相談員ますます重要」

表彰式に先立ち、山下会長が挨拶し、設立3年目を迎えた同協会における今年の抱負を語った。

アフリー展を開催するが、これらを機に協会の活動をさらに広げていきたい。未だ現有の超高齢社会に向けて、国民に暮らしやすい環境をもたらす福祉用具のシステムを早く構築することはもちろん、質の高い福祉用具サービスをみなさんとともにつくっていきたい」

また厚生労働省老健局振興課長の土生栄一氏は、今回の中護報酬改定の概要を説明するとともに、同協会が今後、専門性の高い職能団体として発展していくことを希望した。

「福祉用具貸与については、一部製品で非常に高額になるケース、いわゆる“外れ値”の問題があるため、競争を通じた価格の適正化に向けて、今回の報酬改定に併せて議論を進めていく。またベッドでの事故などが発生していることを踏まえ、利用者が安心して福祉用具を使えるしくみづくりも重要。現在、経済産業省に、さまざまな製品による事故情報を一元的に集約するシステムがあり、同省から隨時、福祉用具に関する情報が伝わってくる。それらをすみやかに自治体に提供していくので、ぜひ活用していただきたい。さまざまな課

表1 受けたことがある認知症の研修内容・機会

研修内容	N=908 割合(%)
認知症に関する全般的なもの	65.3
認知症の介護に関するもの	29.8
高齢者医療の研修で聞いた	6.6
BPSDに関するもの	0.9
認知症サポーターの研修	6.9
専門相談員の指定講習の中で	49.8
認知症ケア専門士の研修	1.8
その他	5.7
研修を受けたことはない	10.6
無回答	2.3

具専門相談員の実態調査の結果を報告した。同調査は相談員の業務実態を初めて明らかにしたほか、認知症利用者の事故や“ひやりはつと”も調べている。

題はあるが、今後も現場で活躍する福祉用具専門相談員の尽力に期待している」



式典の第2部では、福祉認知症高齢者の事故防止への意識が高い

福利社用具専門相談員としての経験年数は5年以上で8年未満が40・3%、8年以上が21・4%と、あわせて6割をこすが、現場で利用者に相談員であることを話している人は少数派で、必ず話す6・4%、だいたい話す16・4%とあわせて約2割。一方、ほとんど話さない24・8%、あまり話さない23・4%と計48・

担当している人は72・1%で、そのうち事故が「ある」と答えた人は2・8%、「ひやりはつど」が「ある」と答えた人は42・9%と半数近い。

A black and white photograph of a woman with short hair and glasses, wearing a white turtleneck sweater. She is smiling and speaking into a handheld microphone. The background is dark.



ついで東昌氏は「転倒は車いすからばかりでなく、ベッドも多い。なかでもサイドレールを乗り越えようとする際に転んでしまうようだ。また、事故原因のうち「立ち上がり・飛び跳ね」が2件ほどあつたが、これはベッドの上で飛び跳ねていたということ。認知症患者特有の行動傾向とし

い」と分析。福祉用具専門相談員の実態については「自らが福祉用具専門相談員であることを利用者に告げていない人の多さに驚いた。非常にまじめに業務に取り組んでいる人ばかりなので、もつと自信をもつてよいのではないか。サービス担当者会議の場などでも、ぜひ進んで専門性を發揮してもらいたい」とエールを送った。

協力・協同の立場から
相談員への期待を語る

第3部では記念トーケセツシヨンが行われ、5人の論者がケアマネジヤーや保険者などの立場から、「これから の福祉用具と福祉用具専門相談員に対する期待」をテーマに議論した。パネリストは、石神井訪問看護ステーション主任介護支援専門員の小島操氏、



市川氏

鈴木氏

助川氏

高砂氏

小島氏



NPO法人神奈川県介護支援専門員協会理事長の高砂裕子氏、社会福祉法人広文会特別養護老人ホームじようものの郷施設長の助川未枝保氏、静岡市保健福祉子ども局福祉部参与兼介護保険課長の鈴木宏明氏。福祉技術研究所株式会社代表の市川利氏。コーディネーターは大阪市立大学大学院生活科学研究科教授の白澤政和氏が務めた。

各氏の発言要旨は次のとおり。

●24年度改正に向けて今後1~2年が勝負!!鈴木氏

静岡市の介護保険給付費は年間約400億円、そのうち福祉用具の給付費はレンタル3%（12億円弱）程度で、割合はそれほど高くはない。平成21年度からの第4期事業計画でも大きな変化はなく、これまでのペースで推移するだろう。問題は平成24年度以降、制度がどのように変化する

くではなくない存在だ。特養であっても入所者の残存能力を最大限にいかしたケアを提供するというのが当施設のモットーだが、そのためには福祉用具の活用は欠かせない。今後「NORI」フトの施設」という目標を達成するために、福祉用具専門相談員にアドバイスをいただきながら、入所者のADL向上だけでなく、生きる意欲も引き出していくケアを目指したい。

くではない存在だ。特養であっても入所者の残存能力を最大限にいかしたケアを提供するというのが当施設のモットーだが、そのためには福祉用具の活用は欠かせない。今後「NORI」フトの施設」という目標を達成するために、福祉用具専門相談員にアドバイスをいただきながら、入所者のADL向上だけでなく、生きる意欲も引き出していくケアを目指したい。

●利用者の状態把握をそれぞの立場で!!高砂氏

介護保険が始まって9年、ようやく専門職同士によるチームアプローチができるようになってきたと思う。今後は個別援助計画の場で、より連携を深めることができる。ただし、サービス担当者会議などにおける福祉用具専門相談員の関わり方については、どのような

かだ。大きく変化するといふ声も聞かれる。仮に福祉用具の給付がさらに制限された場合、はたして各自治体は独自のレンタルシステムをつくるうとするだろうか。軽度者の生活援助が今より制限された場合は、おそらく独自にフォローするモチベーションが下がる可能性がある。

そのため、福祉用具専門相談員にとっては、今後1~2年が勝負といえる。専門性を高めつつ、さまざまな機会を通じて福祉用具の効果を広め、自治体に活動をアピールする必要があるだろう。サービス担当者は会議に積極的に関わり、利用者やケアマネジャーらに「提案型」のアプローチをするのもひとつの手だ。福祉用具を上手く使えば、ヘルパーが援助に入る時間を減らせるケースも出てくる

●利用者の状態把握をそれぞの立場で!!高砂氏

介護保険が始まって9年、ようやく専門職同士によるチームアプローチができるようになってきたと思う。今後は個別援助計画の場で、より連携を深めることができる。ただし、サービス担当者会議などにおける福祉用具専門相談員の関わり方については、どのような

かだ。大きく変化するといふ声も聞かれる。仮に福祉用具の給付がさらに制限された場合、はたして各自治体は独自のレンタルシステムをつくるうとするだろうか。軽度者の生活援助が今より制限された場合は、おそらく独自にフォローするモチベーションが下がる可能性がある。

●利用者の生活を知り専門知識を活かす!!市川氏

福祉用具専門相談員は、ケアマネジャーに頼まれたものを用意したり、聞かれることは対してのみアドバイスするのではいけない。「こういう福祉用具を使えば、このような生活が実現できます」といった提案ができる専門職であるべきだ

かだ。大きく変化するといふ声も聞かれる。仮に福祉用具の給付がさらに制限された場合、はたして各自治体は独自のレンタルシステムをつくるうとするだろうか。軽度者の生活援助が今より制限された場合は、おそらく独自にフォローするモチベーションが下がる可能性がある。

そのため、福祉用具専門相談員にとっては、今後1~2年が勝負といえる。専門性を高めつつ、さまざまな機会を通じて福祉用具の効果を広め、自治体に活動をアピールする必要があるだろう。サービス担当者は会議に積極的に関わり、利用者やケアマネジャーらに「提案型」のアプローチをするのもひとつの手だ。福祉用具を上手く使えば、ヘルパーが援助に入る時間を減らせるケースも出てくる

●5つの期待!!小島氏

ケアマネジャーとして、祉用具専門相談員には主にチームの一員である福祉用具専門相談員には主に次の5点を期待する。

- ① しっかりとケアプランに目を通し、分からぬことがあれば聞いてほしい。
- ② 福祉用具専門相談員とケーズごとの短期・長期目標を共有したい。
- ③ 福祉用具専門相談員とケアプランを把握したうえで、プランを考え、記録してほしい。
- ④ 福祉用具の取り扱い説明は初回だけでなく繰り返し行ってほしい。せっかくエアマットをレンタルして

●利用者の状態把握をそれぞの立場で!!高砂氏

介護保険が始まって9年、ようやく専門職同士によるチームアプローチができるようになってきたと思う。今後は個別援助計画の場で、より連携を深めることができる。ただし、サービス担当者会議などにおける福祉用具専門相談員の関わり方については、どのような

かだ。大きく変化するといふ声も聞かれる。仮に福祉用具の給付がさらに制限された場合、はたして各自治体は独自のレンタルシステムをつくるうとするだろうか。軽度者の生活援助が今より制限された場合は、おそらく独自にフォローするモチベーションが下がる可能性がある。

●利用者の生活を知り専門知識を活かす!!市川氏

福祉用具専門相談員は、ケアマネジャーに頼まれたものを用意したり、聞かれることは対してのみアドバイスするのではいけない。「こういう福祉用具を使えば、このような生活が実現できます」といった提案ができる専門職であるべきだ

かだ。大きく変化するといふ声も聞かれる。仮に福祉用具の給付がさらに制限された場合、はたして各自治体は独自のレンタルシステムをつくるうとするだろうか。軽度者の生活援助が今より制限された場合は、おそらく独自にフォローするモチベーションが下がる可能性がある。

そのため、福祉用具専門相談員にとっては、今後1~2年が勝負といえる。専門性を高めつつ、さまざまな機会を通じて福祉用具の効果を広め、自治体に活動をアピールする必要があるだろう。サービス担当者は会議に積極的に関わり、利用者やケアマネジャーらに「提案型」のアプローチをするのもひとつの手だ。福祉用具を上手く使えば、ヘルパーが援助に入る時間を減らせるケースも出てくる

が、それぞれどんな役割を担い、学び合い、専門性を發揮できるかがポイントになる。利用者のQOLやA

DLの向上、ひいては生きがいを見出してもらうためではないかと思つ。

先般、神奈川県介護支援専門員協会が研究大会を開催した際、福祉用具専門相談員の方が「個別援助計画に基づくケアマネジャーとの連携方法」というレポートを報告された。両者が上手く連携することで利用者や家族の様子がどう変わったかがわかり、非常に勉強になつた。

●入所者への福祉用具の活用は不可欠!!助川氏

当施設（特養）は、入所者が施設生活を始めるにあたり、いかに在宅での暮らしぶりを変えることなくドをお願いします」と頼んだら、福祉用具専門相談員は「どの機種にしますか?」と尋ねるのではなく、まず利用者の状態を把握することから始め、それぞれの立場から意見を出し合つて最適なベッドを選定していくといい。

ケアマネジャーが「ベッドをお願いします」と頼んだら、福祉用具専門相談員は「どの機種にしますか?」と尋ねるのではなく、まず利用者の状態を把握することから始め、それぞれの立場から意見を出し合つて最適なベッドを選定していくといい。

今後は、地域の中でチーフケアに携わる各専門職が施設内に来てもらつて、また常に入所者の状態の変化に対応できるよう、車椅子多種類用意。福祉用具専門相談員には頻繁にメンテナンスに来てもらつて、ハを実施している。

また常に入所者の状態の変化に対応できるよう、車椅子多種類用意。福祉用具専門相談員には頻繁にメンテナンスに来てもらつて、ハを実施している。

介護保険は新規入所者に対し、車いすの選定から調節、入浴・排泄時の移乗方法にいたるまでプランを立てられるようになっている。しかし、福祉用具専門相談員が圧倒的に有利なのは、豊富な製品知識があること。これをベースにして利用者の生活に寄り添うことができれば、福祉用具の専門家としてのポケットが膨らむ。最初はうまくいかないかもしれないが、トライ＆エラーを繰り返しながら実地を積み重ね、成功体験があれば自分を褒めて次のステップの糧にする。そうした姿勢が福祉用具専門相談員の地位向上にもつながるだろう。